

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, viernes 30 Septiembre de 1898.

N.º 5216

SECCION POLITICA

Opiniones del Sr. Pi y Margall

Al «Publica «El Liberal» el juicio que de los asuntos de actualidad tiene el jefe de los republicanos federales. Lo reproducimos á título de información.

«Mis ideas son bien conocidas—dice el Sr. Pi.—Desde el principio de la guerra aconsejé que se diera á Cuba la autonomía; no la autonomía tal como la han entendido los conservadores y los liberales, sino la autonomía tal como la han definido siempre el partido federal. Cuando la vi otorgada por los liberales, la calificué de insuficiente y tardía, y manifesté que se le debía haber ofrecido á los insurrectos como condición de paz. Luego que la vi rechazada, y á los Estados Unidos resueltos á intervenir en la cuestión, encarecí la necesidad y la urgencia de negociar con los rebeldes sobre la base de la independencia. Si no la conseguimos—decía,—perderemos la Isla sin que nos quede relación alguna de amistad con los cubanos.

Por medio de la negociación podría, de seguro, obtener un Tratado de comercio ventajoso para la Península, y el indispensable deslinde de deudas entre el Tesoro de la colonia y el de la metrópoli. Ante el «ultimatum» de Mac-Kinlay, estuve por que se negociase la paz con los insurrectos; entendía que sólo por este medio cabía evitar un rompimiento con los Estados Unidos. No se quiso seguir esta conducta; se provocó, por el contrario, la guerra, dando las dimisorias á Woodford antes de haberse recibido oficialmente el «ultimatum». Pudo esperarse á que nos lo comunicaran oficialmente, y proponer el arbitraje, invocando el precedente de haber Cleveland obligado á Inglaterra á aceptarlo en la cuestión de Venezuela.

Vino la guerra, y apenas supe el desastre de Cavite, publiqué, bajo mi firma, un artículo en que dije que era preciso poner término á la guerra á costa de cualquier sacrificio. El Gobierno adoptó esta conducta después de la derrota de la escuadra de Cervera en las aguas de Santiago. De todo corazón lo aplaudí, sintiendo sólo que no se hubiera ofrecido mayor resistencia á la cesión de Puerto Rico, cesión que no entraña en la tradicional política de nuestros vencedores.

Ya la pérdida de Cuba y Puerto Rico es inevitable. Inevitable me parece también la de nuestra soberanía sobre parte del Archipiélago filipino. Ya que no la perdamos, tendremos que compartirla con los norteamericanos. Los tagalos son casi dueños de la Isla de Luzón, y es probable que hayamos de ceder al

doble esfuerzo de los yankees y los insurrectos.

No nos podemos quejar de lo que nos sucede. Hemos regido mal las colonias, no hemos sabido escarmentar en la pérdida de todo el territorio de América que se extiende de Méjico á Chile; no hemos querido doblegar nos oportunamente á lo que el progreso de las ideas iba exigiendo; y hemos sido la primera nación de Europa totalmente arrojada del continente que hace cuatrocientos años descubrimos.

Menos mal si en vista de todos estos desastres supiésemos regenerar la Península, rompiendo con insostenibles tradiciones y abriendo á la política nuevos horizontes y nuevos rumbos. Desgraciadamente, no veo en ninguno de los hombres que se ofrecen á salvarnos nada que indique tan provechosa mudanza. Hablan todos de descentralizar, pero sin que ninguno defina hasta dónde ha de llegar la acción del Estado y empezar la de las provincias. Hay en muchas provincias un espíritu regionalista que casi raya en la independencia, y esos salvadores nada intentan que pueda aquietar los ánimos y reforzar los vínculos entre el Estado y las regiones. Conviene declararlas todas autónomas, á fin de obviar todo rompimiento; y conviene hacerlo pronto, para que la reforma no venga tardíamente como en Cuba.

Esos salvadores, lo mismo Polavieja que Silvela, no proponen como medio de regeneración, sino que infiltremos el espíritu teocrático en las instituciones, y salgamos del aislamiento internacional en que vivimos.

Capaces serán, á lo que veo, de creer que con el fin de curar los males de la guerra conviene que terciemos en las que pueden sobrevenir entre las demás naciones de Europa. Querer corregir el mal con el mal, ¿no es verdaderamente insensato?

Nosotros no vivimos aislados, como infundadamente se dice. Estamos en relaciones de amistad y de comercio con todos los pueblos cultos de la tierra, y tenemos con las principales naciones numerosos Tratados que amparan nuestros intereses. ¿Cabe decir que vivimos aislados por no formar parte ni de la doble ni de la triple alianza? Nuestra posición geográfica nos permite una neutralidad ventajosísima, y sería locura que la rompéramos en favor de Francia y Rusia, ó en favor de Italia, Alemania y Austria. Toda alianza nos obligaría á mayores gastos militares, y haría pesan ya sobre nuestro empobrecido Tesoro.

El espíritu teocrático viene ya, desgraciadamente, fomentado por el actual Gobierno. Sería de ver que viniese á exagerarlo un Polavieja, cristiano fervoroso, pero nada humilde, que ha sido el primero en atreverse á presentar al pueblo su candidatura para la presidencia del Consejo de Ministros, sin tener en su historia na-

da que revele un gran talento político.

Para la regeneración del país, en lo que debemos fijarnos es en avivar por todos los medios imaginables el amor al trabajo; alentar todas las industrias, procurar á los agricultores un crédito de que carecen; estimular la inventiva de nuestros compatriotas; abrir en todas partes colegios; transformar los Institutos en Escuelas de Artes y Oficios; establecer la enseñanza oral y práctica para los adultos que no conozcan la lectura; hacer, por fin, de una nación de retóricos una nación de trabajadores. Mucho se ha de conseguir por la autonomía de las regiones: cobrarán todas vigor, alientos, fuerza; multiplicarán sus industrias y abrirán nuevas fuentes de riqueza. No pudiendo esperar del Estado los beneficios de hoy, saldrán de su letargo y recobrarán nueva vida.

¿El Gobierno de hoy á qué espera? Ha dado pruebas de incapacidad antes de la guerra, y después de la guerra, y hoy nada hace ni nada discurre para sacarnos del atoladero en que nos ha metido.

En vez de vigorizar al pueblo, le debilita, reduciéndolo al silencio: amordazando la prensa, prohibiendo las reuniones públicas, huyendo de las Cortes, en vez de buscar en ellas consejo.

Quiere que los pueblos callen, cuando más falta hace que dejen oír su voz y manifiesten sus anhelos.

¿Temerá que hablando se caldeen, exijan responsabilidades, y en un momento de exaltación derriben el origen de los males que los agobian?

Ante un gobierno inerte, como el que nos rige, de desear sería que surgiera vigorosa la nación, y en su iniciativa y en su esfuerzo buscarse la nueva política que su desventurada situación exige.

En cualquiera otra nación habría dejado de existir hace tiempo un Gobierno que hubiera sufrido en su política tan lamentables fracasos como el del señor Sagasta; habría dejado de existir, aun habiendo nacido esos fracasos de ajenos errores y de ajenas culpas.

¿Dirá tal vez el señor Sagasta que no tiene quien le sustituya con ventaja, ya que los que pretenden reemplazarle tampoco han concebido ni conciben nada que pueda salvarnos? ¿Está acaso reducida la suerte de la nación á los que no buscan en el pueblo el poder á que aspiran?

El mal es grave y el remedio urgente. Conviene mover á la nación á que hable y no á que guarde silencio.

(La Publicidad).

SECCION DE NOTICIAS

Últimos Telegramas

Paris 27.—La «Gaceta de Alemania» dice, con motivo de la próxima

reunión de la comisión de la paz, que España habrá de aceptar las condiciones que impongan los Estados Unidos, porque éstos no querrán abdicar de sus ventajas.

La comisión principal de la comisión, añade, consistirá en fijar el porvenir de Filipinas.

Si los Estados Unidos se reservan la posesión de la isla de Luzón, los españoles podrán renunciar á la de todas las demás islas con todas sus cargas, de las que no sería menor la necesidad de reprimir la rebeldía de los indígenas, empeño superior á las fuerzas de España y que á la misma poderosa república norteamericana habría de dar mucho que hacer.

Los delegados norteamericanos de la comisión de la paz han pedido audiencia al ministro de Negocios extranjeros, M. Delcassé, á quien serán presentados por el embajador de los Estados Unidos, general Porter.

La primera reunión de la comisión de la paz se verificará probablemente el sábado, bajo la presidencia de M. Delcassé.

Paris.—Con motivo de la huelga de los albañiles ocurrieron ayer algunos desórdenes, durante los cuales hubo estacazos, pedradas y algún tiro. Varios grupos de obreros atacaron á los que trabajaban. El Ayuntamiento ha concedido 20.000 pesetas á los huelguistas para que mantengan su actitud de resistencia.

Lo de Santiago

DETALLES INTERESANTES

Persona imparcial é ilustrada, que ha hecho toda la campaña en Cuba; que ha estado en el sitio de Santiago, y que fué herido en uno de los últimos combates, ha comunicado á nuestro colega «El Tiempo» detalles muy curiosos é importantes, de los cuales reproducimos los siguientes:

El bloqueo

«Los norteamericanos establecieron tres líneas: la primera, formada por los acorazados y cruceros; la segunda, por los monitores, avisos y cañoneros, la tercera, por los transportes, trasatlánticos y vapores de la prensa, estando distanciadas una de otra unos 500 á 1.000 metros, y en forma de semicircunferencias concéntricas.

A cada acorazado acompañaban dos trasatlánticos numerados en la chimenea, los cuales llevaban carbón, víveres, agua, municiones, enfermería, y elementos de reparación y salvamento.

De noche prestaban guardia cuatro barcos, los cuales proyectaban las luces de sus reflectores sobre el canal de salida. La potencia de los focos era tal, que en la zona luminosa era la claridad tan grande como durante el día.

Los barcos llevaban una gran provisión de latas de petróleo, miles de ellas, con las cuales fondeadas, marcaban los lugares que debía ocupar

cada grupo de barcos, y les servían además para fijar las distancias. De vez en cuando se acercaba un barco de pequeño tonelaje, media con los instrumentos y fondeaba 15 ó 20 latas, pintadas de uno y otro color.

El bloqueo, era, no solamente efectivo, sino instructivo, porque los barcos maniobraban á diario y se ejercitaban sus tripulantes en el tiro. De otro modo, no se explicarían los disparos hechos sobre pequeños bohíos y aun sobre rocas, ni el despilfarro de municiones que hicieron, sin obtener resultados prácticos de momento.

Nuestras baterías

No había tales cañones. Los modernos no tenían calibre para alcanzar á los barcos enemigos, y teníamos, en cambio, cinco del año 1725, regalados por un rey de la casa de Berbón, y los cuales se cargaban por la boca. Imagínese usted el efecto que harían aquellos cañones y las bajas que nos habrán costado. Si hubiera habido cañones otro hubiese sido el resultado obtenido, y hubieran cubierto con sus fuegos la salida de nuestros cruceros.

El desembarco

Los yanquis dieron prueba de conocer el terreno aun mejor que nosotros. Dos expediciones, embarcadas respectivamente en sesenta y cinco grandes vapores, fondearon frente á Daiquirí, y á los cinco minutos tenían vapor las locomotoras del ferrocarril minero.

Cuatrocientos carros con cuatro pares de mulas cada uno fueron desembarcados y numerosas piezas de artillería.

Cómo lograron realizar cosa tan difícil, lo ignoramos en Santiago, sólo sabemos que lo consiguieron.

Los desembarcos parciales, hechos con lanchas de vapor y remo, no podían ser impedidos, porque miles de granadas cubrían la zona en donde operaba el enemigo, impidiendo que nuestros fuegos llegaran hasta él. En cuanto desembarcó un núcleo importante emplazaron ametralladoras y cañones revólver, con cuyos proyectiles barrían todo el frente de su campamento.

Su ataque

Son valientes, atacan á pecho descubierta, pero no tienen organización.

Con 450 hombres les hicimos en el Caney 1.750 muertos y les cruzamos más de 2.000 heridos.

Pelean con arreglo á nuestra antigua táctica, retirándose del fuego en cuanto consumen su dotación de cartuchos. Puede decirse que forman los canjilones de una noria, de los cuales hay siempre una mitad llena y otra mitad que se va llenando.

Se presentaban en pelotones, y nuestro fuego era tan mortífero, que á cada descarga caían para no levantarse más 50 ó 60 enemigos.

Los combates del Caney fueron los únicos serios, y en ellos no entró en fuego más que muy pequeño número de soldados españoles. Unos 9.000 regresan á España sin haber tenido la suerte de combatir con el enemigo.

La entrega de las armas

Los soldados lloraban; la mayor parte de ellos se resistían; y el ejército de Santiago dió la prueba más grande de disciplina que puede dar ningún ejército en el acto de entregar el armamento. Hombre hubo que, al entregar el fusil, se suicidó, y muchos hubo que fueron atacados de locura.

La salida de la escuadra

«La Grónica» de Santander publica unas declaraciones del Sr. Díaz Mo-

reu, de las cuales tomamos los siguientes párrafos:

«Leyendo comentarios de la salida de la escuadra de Santiago, he encontrado apreciaciones que sólo pueden explicarse por el desconocimiento de cuanto con la Marina se relaciona.

Aquí, en Santander, no se puede oír discutir sobre si los barcos españoles debieron salir de noche ó de día del puerto de Santiago.

Precisamente tiene este puerto, con su canal, algún parecido con aquél. ¿Se atreve un trasatlántico á abandonar este puerto, de noche, con los faros apagados, sin señal alguna en los entornos, con un casco sumergido á la salida, con una iluminación de muchos miles de bujías en frente del puerto? Pues si eso no lo podría hacer un barco sólo, ¿cómo iba á hacerlo la escuadra? Salimos de día porque no era posible hacerlo de noche, y mi buque salió con una marcha de 14 millas y media.

Al último pescador de aquí le parecerá una atrocidad que un trasatlántico salga de este puerto con esta marcha. Yo aseguro que no repetiría un atrevimiento así, porque puede que no lo consumase.»

Justicia para los marinos

El «Siglo Futuro» publica un razonado artículo encaminado á combatir las injusticias que con los marinos comete una parte de la opinión.

Consigna la situación de los buques de la llamada escuadra; que la batería situada en el centro de la boca del puerto de Santiago y de la Socapa estuvieron servidas por marinos y cañones del crucero «Reina Mercedes», y que en las trincheras, unidos á los soldados, individuos de la armada derramaron abundantemente su sangre, muriendo á consecuencia de sus gloriosas heridas el capitán de navío Sr. Bustamante, y quedando muertos ó heridos la cuarta parte de los que combatieron.

«Entonces cumplisteis con el último deber—dice el articulista dirigiéndose á los marinos,—con la recomendación que marca la ordenanza de embarrancar vuestros barcos para que en la presente campaña no los aprovechará el enemigo. ¡Y hasta este acto obligatorio fué estimado por muchos de vuestros compatriotas, por los que os debían cariño, ó al menos compasión, como una cobardía! ¡Y hasta escucharon nuestros oídos estas terribles palabras, pronunciadas por los labios españoles: «Apenas han tenido bajas!» Y la exclamación era tan verdadera como todo lo que hemos oído al juzgar á estos pobres mártires del deber militar, pues de los seis capitanes de navío (ó sea coroneles) con que contaba la escuadra, murieron tres y resultaron otros dos con gravísimas heridas, de modo que sólo uno resultó ileso.»

La muerte de Lazaga

Dicen de Madrid que cuando llegaron los marinos de la escuadra destruida de Santiago de Cuba, se hallaba en la estación el general Lazaga, hermano del difunto comandante del «Oquendo».

La emoción no le permitía hablar. —Admiro el valor de usted—le decía el vicealmirante Topete.

—Vengo á cumplir con el deber de

abrazar á los compañeros que regresan—contestó Lazaga.

—¿Y ha sabido usted, por fin—le preguntó un periodista—la versión exacta de la muerte de su hermano?

—Sí, señor—contestó pugnando por contener las lágrimas que asomaban á sus ojos.—Mi hermano padecía una afección cardíaca.

Tres días antes de zarpar de Santiago de Cuba la escuadra de Cervera se agravó en su dolencia pero no quiso de ningún modo abandonar el «Oquendo».

Testigos presenciales, me han asegurado que no se suicidó, como erróneamente han dicho los corresponsales.

Cuando el «Oquendo» ardía, le instaron á que se salvara, y se negó.

Estuvo dirigiendo las operaciones de salvamento, y sólo quedaron cuatro hombres á bordo; él, un contra-maestre y dos marineros.

Ahogado, casi asfixiado por el calor y el incendio, se sentó en una silla y pidió un vaso de agua.

Apenas le había consumido con ansia, se llevó las manos al pecho y cayó desplomado.

Nuevos usos del papel

Un veterinario de Londres, llamado J. Dollar, ha inventado una «herradura de papel» que naturalmente, ya no debe llamarse herradura. Se compone de papel comprimido, y se fija al casco del caballo, pegándola con una mezcla de cola y de engrudo; resulta poco pesada y de mucha duración.

La revista «Paper and Pulp», de Londres, afirma que en las excavaciones de Pompeya se han hallado zapatos de papel, ligeros é impermeables.

También tenemos que se construyen bicicletas de papel, cuyos tubos resultan sólidos como los de acero y están formados de la misma pasta que las ruedas para vagones de ferrocarril.

Los cuellos, puños y pecheros de papel para camisas se conocían hace ya mucho tiempo, pero ahora se ha puesto á la venta en Alemania una nueva pechera, compuesta de siete hojas superpuestas como las hojas de un calendario esfoliador; cuando se nota que está sucia la pechera, se arranca la hoja de encima y aparece inmaculada la siguiente. Parece que para colmo de originalidad, se imprimen en el revés de cada pechera calendarios, folletines por entregas, anuncios y reclamos.

Una hoja clandestina

Leemos en varios periódicos del continente que en Madrid se han repartido con la rapidez del rayo, por cafés, redacciones de periódicos y otros sitios públicos, una hoja clandestina en la cual se elogia al general Weyler y se ataca duramente al gobierno.

¿Qué será?

Noticias militares

El ayudante tercero ascendido de la Brigada Sanitaria, con destino en Palma, D. Melchor Juan Rodríguez, ha obtenido colocación en el Hospital militar de Madrid.

Se ha dispuesto que los alumnos que siguen todos los estudios prepa-

ratorios en los Colegios de Trujillo, María Cristina y Santiago, sean en lo sucesivo admitidos á examen de ingreso en las academias militares, con solo la aprobación de las asignaturas, Gramática castellana, Geografía general y particular de España, Historia Universal y de España y nociones de Física y Química, para lo que sufrirán los exámenes correspondientes en los mismos centros en que reciben la enseñanza, expidiéndoseles los oportunos certificados.

Ha sido autorizado el teniente coronel de infantería, con destino en el ministerio de la Guerra, D. Evaristo González, para publicar un *Apendice*, en que se recopilan todas las disposiciones del referido centro y del de la Gobernación, relativas al reclutamiento y reemplazo del ejército durante el presente año, con los comentarios consiguientes.

Globo dirigible

Un ingeniero alemán, David Schwartz, ha resuelto, en principio, la dirección de los globos, problema tan perseguido desde hace muchos años.

Concebida la idea por dicho ingeniero, comenzó á trabajar activamente en su proyecto y llegó á adquirir la certeza de su resolución, y cuando intentaba llevarla al terreno práctico, falleció. Pero su viuda, á la que había llevado al más completo convencimiento respecto á su invento no ha perdonado medio hasta conseguir del gobierno alemán la necesaria protección. Este ha hecho construir el globo, y las experiencias las ha realizado la sección de globos del ejército.

La materia de que se ha construido el aeróstato es el aluminio, y su forma la de un proyectil, cuya longitud es de 40 metros.

La barquilla va unida al globo por medio de una armazón metálica. El movimiento se le imprimen cuatro hélices: dos verticales y dos horizontales, impulsadas por un motor de bencina.

Para conseguir el fin propuesto, se presentaba la dificultad de expulsar el aire alojado en el aeróstato de aluminio y sustituirle por el gas del alumbrado. Esta dificultad fué vencida introduciendo en la cavidad del globo otro de seda ordinaria, de la misma forma que el de metal y del mismo tamaño. Se infló de gas, y al realizarse esta operación, fué desalojándose el aire, y una vez lleno de gas se cortó el globo de seda y se extrajo, quedando el globo de aluminio saturado de gas. El aeróstato se elevó después á 460 metros, en donde se detuvo algunos momentos, marchando luego contra el viento y evolucionando de diferentes modos.

Un defecto ó mejor dicho, una dificultad, queda por resolver; la de que la barquilla no puede llevar más que un solo individuo para el complicado manejo del globo, por falta de fuerza ascensional. El señor Jageis, que ha sido el que ha realizado las pruebas, no pudiendo atender sólo al manejo de los aparatos, tuvo que abrir la válvula y ponerse en salvo, descolgándose hasta el suelo.

El Globo permaneció aun cuarenta minutos y luego cayó, aboyándose.

Esta experiencia se ha llevado á cabo en Tempelhof (Alemania).

Como en principio ha quedado re-

suelto, es de esperar que se venzan los inconvenientes y se llegue á la completa solución del problema.

El señor Castelar

Un anónimo

El Sr. Castelar, al abrir el domingo el correo que había recibido en Madrid en los últimos días anteriores á su regreso, encontró una carta que no estaba firmada.

De antiguo abserva la regla de no leer ningún anónimo; así, que rompió la epístola, sin ocuparse de su contenido, y prosiguió enterándose de su correspondencia.

Pero por ciertas particularidades del sobre, y aun por un trozo de la carta que quedó por el suelo, vino el insigne orador en curiosidad de conocer lo que podría decir aquélla.

Un íntimo amigo suyo procedió á reconstruir los pedazos de la anónima misiva, y hecho esto, pudo verse que la carta estaba escrita en latín y que conteniendo grandes alabanzas al tribuno ilustre, encomiaba la necesidad de irar tiempos nuevos á nuestra política.

Pero no había en el anónimo, como supone anoche un periódico, ninguna clase de amenazas al Sr. Castelar.

El insigne estadista saldrá para Denia el jueves próximo.

Los billetes del Banco

Es verdaderamente curiosa y de resultados prácticos la innovación que se trata de realizar en el modo de ser de los billetes de Banco.

Si el proyecto pasa de tal, los documentos fiduciarios servirán de instrumentos de crédito y, por extensión, como papel de cambio universal, que reunirá á las ventajas de los valores al portador las de los valores á la orden, y será transmisible por endoso, con las garantías propias de este modo de trasmisión.

Un periódico inglés, que se dedica exclusivamente á los asuntos económicos, ha indicado recientemente la conveniencia de modificar los billetes de Banco, dándoles el carácter de seguridad de las cartas de crédito, sin que perdieran la inapreciable movilidad del «banknote».

Pocos ignorarán las ventajas del «cheque», cuyo único inconveniente es el de no tener más que un valor relativo proporcional á la confianza que inspira el que lo saca y lo firma. Este procedimiento no es práctico sino entre personas que conocen su crédito recíproco.

El billete de Banco á la orden, que es el nuevo billete que reclama el comercio inglés, obviaría aquellos inconvenientes, toda vez que su eficacia estaría garantizada por el crédito del Banco emisor, y siendo éste, por ejemplo, el de Inglaterra, nadie le pondría en duda.

Sería como un cheque visado de antemano por el establecimiento depositario de fondos, cuyo importe representara y tendría un valor indiscutible.

Para utilizarlo, bastaría con que el portador justificase su personalidad, cosa poco molesta gracias á las tarjetas de identidad, cuyo uso se ha generalizado muchísimo en varios países y acabará por imponerse en el nuestro.

Los actuales billetes de Banco tienen el inconveniente de su fácil extravío, á más de otro que no es necesario indicar.

En cambio, con un «carnet» de billetes á la orden, la seguridad es tan completa, en aquel respecto, como un cuaderno de «cheques», porque al cessionario toca el convencerse de la personalidad del cedente.

MAHÓN

La Comisión de Hacienda del Ayuntamiento propuso en el informe de qué se dió cuenta en la sesión última y con el fin de hacer mas llevadera para los contribuyentes la carga del repartimiento fijado para dar ocupación á la clase obrera, que solo se cubre el 75 por 100 de su montante; de manera que habiendo acordado la Corporación municipal percibir por lo pronto el 50 por 100, solo se cobrará después un 25, toda vez que fué aceptado el informe de dicha Comisión.

Según nos escriben de Ciudadela, hoy debia cesar de publicarse en aquella ciudad nuestro apreciable colega «El Noticiero», del cual sentiremos su desaparición.

Durante el mes de Septiembre, que hoy termina, ha ingresado en la Administración Depositaria de Hacienda de este partido la cantidad de 117,220 pesetas 77 céntimos, habiéndose pagado por aquella dependencia del Estado, durante el mismo mes, 50,280 pesetas 41 céntimos.

Imposible era á la caída de la tarde de ayer el transitar por la calle de San Fernando, con motivo de los olores fétidos que se dejaban sentir, diciéndose de público que saltan del Asilo de Huérfanas sito en la misma calle.

El caso es que todos los vecinos de aquellos contornos salieron á las puertas para cerciorarse de donde procedía aquel olor nauseabundo, viéndose obligados algunos de ellos á quemar desinfectantes para ver de ahuyentarlos, lográndose por último atajarlos sino todo en parte.

No sabemos si á causa de las lluvias de estos días habría reventado alguna letrina ó sumidero del Asilo, el caso es que no se podía pasar por allí, sin taparse herméticamente las narices.

Hermosos artículos de Mariano Cavia, Eusebio Blasco, Nakens, Rodrigo Soriano, Verdes Montenegro, Lloria, Dionisio Pérez, Unamuno, Joaquín, Costa, Ramón D. Pérez y otros; un intencionado soneto del poeta satírico Vicente Cotorado y una porción de sueltos y comentarios, llenos de gracia y «buena intención», componen el número que «Vida Nueva» publica esta semana.

Hemos notado un día de estos que algunos muchachos se entretienen en lanzar piedras á los faroles del alumbrado público, armados de una ballista de mano, haciéndolo de manera que nadie se aperciba para que el hecho quede impune.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre este particular.

Con motivo de la inseguridad del tiempo, no concurrió anoche al paseo de Isabel II la música del Regional,

no obstante de estar anunciada su asistencia en los diarios locales.

Cheques falsos de la Sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor.—Examinado un cheque bueno y otro falso de la serie color oliva verde claro de 10 pesetas Sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor hemos observado las siguientes diferencias:

Cheques buenos	Cheques falsos
El rectángulo que limita el talón tiene 119 milímetros de largo por 82 de ancho.	El rectángulo tiene tan solo 116 milímetros de largo por 80 m. de ancho.
La palabra Núm. está acentuada.	Falta el acento.
La estampilla-Por la sucursal del Banco de Ciudadela en Alayor, termina con una coma.	Falta la coma.
El fondo del papel tiene impresas unas ligeras ondulaciones.	El fondo es completamente liso.
Llevar el timbre móvil del año correspondiente á la fecha de su expedición.	Falta el timbre.

Se nos dice que con motivo de los cheques falsos que del «Banco de Ciudadela» se han registrado, han sido detenidos dos ó tres sujetos, sobre quien recaen sospechas de ser los autores del hecho.

Ayuntamiento de Mahón

Propios

El día diez de Octubre próximo á las doce de su mañana tendrá lugar en estas Casas Consistoriales y con sujeción al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la Secretaría de este Ayuntamiento, una subasta oral por el sistema de pujas á la llana para el arriendo por término de cuatro años de un trozo de terreno de la propiedad de este municipio, situado en la extremidad de la calle del Campamento de esta Ciudad, bajo el tipo de treinta pesetas anuales. No se admitirá ninguna postura que no cubra el expresado tipo. Para tomar parte en la subasta deberá hacerse un depósito provisional de diez pesetas en la Caja municipal. Mahón 29 Septiembre de 1898.—El Alcalde Presidente—J Biale Coll.

Cédula de emplazamiento

Por la presente y de orden del Sr. Juez de primera Instancia de este Partido dada en providencia de hoy á instancia de D. Bartolomé y D.ª Juana Pallicer y Villalonga en méritos de la demanda de juicio declarativo de mayor cuantía que han producido en concepto de pobres para que se declare la presunción de muerte de su tío Miguel Villalonga y Tudurí, soltero, de ciento y ocho años de edad, vecino que era de esta Ciudad y ausente de la misma en ignorado paradero hace mas de treinta años: emplazo á este último y á las personas desconocidas que se crean con derecho para oponerse á la declaración que se pretende para que dentro del improrrogable término de nueve días contaderos desde el siguiente al en que se publique la presente cédula en la Gaceta de Madrid, comparezcan en los autos personándose en forma; previniéndoles que en otro caso les parará el perjuicio á que hubiere lugar en derecho. Mahón veinte y siete de Septiembre de mil ochocientos noventa y ocho.—Juan Allés, Esno.

Cuatro mil duros

Se desean colocar con buena hipoteca ó firmas de suficiente res-

ponsabilidad. Además se reciben encargos para la colocación de capitales con ó sin hipoteca, censos vitalicios, compra-venta de valores ó inmuebles, administración de fincas rústicas y urbanas; cobro de cupones, alquileres, pensiones, letras, pagarés, pago de contribución, etc., etc. Informarán calle del Carmen n.º 46, Arravaleta 3, y Deyá 16.—Mahón.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 29

De Barcelona y Alcadia v. c. «Menorquín», cap. D. T. Ginart, con 23 trips: 78 pasg. efectos y la correspondencia.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 4 t.

El general Ríos telegrafía que la insurrección se extiende por las Visayas.

Las comisiones de París se han avistado, conviniendo en redactar el programa que ha de servir para llevar á cabo las deliberaciones.

Los yankees llevan un criterio cerrado respecto á la cuestión de Filipinas.

Madrid 30, 1 mda.

Un telegrama oficial de Manila dice que numerosas partidas tagalas invaden varias provincias de Luzón y otros pueblos de las Visayas, asesinando muchos españoles y sus familias.

Los insurrectos llevaban 10 cañones; que los gobernadores y funcionarios huyeron, causando tristísima impresión.

Es posible que surjan complicaciones.

Madrid 30, 10'15 m.

El gobierno Español protestará ante el de los Estados Unidos contra los ataques de las islas Visayas.

Siete batallones se hallan preparados en Andalucía para marchar á Filipinas.

Cotización Oficial

Madrid 29 Setiembre 4'00 t.

4% interior	57'95
— exterior	64 50
Amortizable	67'25
Cubas 1886	68'50
—1890	51'85
Banco España	000'00
Tabacalera	227'50
Paris á la vista	55'00 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00

Anuncios

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José 69

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

Subastas

El día 6 del próximo Octubre á las 11 de su mañana, se venderán en licitación verbal, bajo el tipo de 2.000 pesetas, los almacenes sitos en el Andén de Levante de este puerto, señalados con los números 73, 74 y 75. Dicho acto tendrá lugar en el despacho del letrado, D. José M.ª Mercadal.

El día 9 de octubre á las diez de su mañana se venderán en subasta pública en el despacho del Notario don Francisco Mercadal, las fincas siguientes:

- 1.º Cuatro viñas sita en Lluemesanas, que son en junto de unas 7.000 cepas.
- 2.º Una viña sita en Las Barqueiras, Son Calandria.
- 3.º Tres casas sitas en San Luis, calle de San Esteban, señaladas con los núms. 10, 12 y 14.

4.º Dos casas sitas también en San Luis, calle Conde de la Unión, marcadas con los núms. 14 y 18.

y 5.º Dos solares sitos asimismo en San Luis, calle Conde de la Unión. Dichas fincas se venderán juntas ó por separado.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

Mahón 27 Septiembre 1898.

¡Ojo, transeúntes!

En el HOTEL BUSTAMAN. Se sirven comidas mesa redonda desde 1 peseta 75 cént.

Comida y habitación mensual desde 75 pesetas.

Por días desde 3 pesetas.

En este establecimiento se sirve con esmero. Hay habitaciones para familias y comedores particulares.

Academia Politécnica

Anuncivay, 27.—Mahón

Director Técnico—D. Luis Gimier y Sintés, Licenciado en Ciencias.

Director Espiritual—D. Pedro Pons Bauzá, Cura-Regente de Ntra. Sra. del Carmen.

Director Administrativo—D. Antonio Roca y Varez, Licenciado en Filosofía y Letras y Profesor Oficial del Instituto.

El cuerpo de Profesores de esta Academia Politécnica lo forman personas respetables por la autoridad que les dan los cargos que ejercen ó que han ejercido, y por el prestigio alcanzado en su larga práctica en la enseñanza.

Estudio y preparación para el grado de Bachiller y para carreras universitarias, especiales y civiles.

En vista del nuevo plan de 2.ª enseñanza publicado, por la Gaceta de Madrid que empezará á regir el próximo curso de 1898 á 99, el día 10 de Octubre se abrirá un curso especial para los que deseen prepararse para ingresar en el Instituto; al propio tiempo que el correspondiente para seguir los estudios por el nuevo Plan vigente.

De la propia manera que en el Instituto dicho Plan solo empezará á regir para los alumnos del próximo curso siguiendo los demás el antiguo, en la Academia Politécnica encontrarán unos y otros clases de repaso y preparación.

El día 30 del corriente, se concederán en la Academia Politécnica varias matrículas gratuitas para alumnos pobres en la forma siguiente:

- 1.º Durante la segunda quincena del corriente mes, estará abierta la inscripción para los alumnos que aspiren á ella.
- 2.º Podrán aspirar á la matrícula gratuita todos los alumnos que la tienen concedida por el Muy Ilustre Ayuntamiento para el Instituto de 2.ª enseñanza.
- 3.º El día 30 de Septiembre se concederán cuatro matrículas gratuitas que serán provistas entre los aspirantes que durante el tiempo hábil hayan inscrito sus nombres en la Academia Politécnica.
- 4.º Serán preferidos entre los aspirantes, aquellos que siendo hijos de los padres más pobres, hayan obtenido mejor calificación el curso pasado en el Instituto.

Para más informes y datos sobre carreras, asignaturas, honorarios etcétera dirigirse al Director Administrativo, D. Antonio Roca y Varez, en la misma Academia Politécnica Anuncivay 27 Mahón, ó en su domicilio, calle Deyá, 3.

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud. Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa".

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

GRANDES ALMACENES de vinos tintos, Cariñena, Aragón, Priorato, Alella, mistela, moscateles, &c. &c.

MAGRINÁ Y CAIRO

Paseo del Cementerio 109, 111 y 113, S. Martín de Provencals

Precios limitadísimos

Solo se efectúan ventas en bocoyes. Se garantiza la pureza de dichos vinos.

Referencias, Deyá, 1. Mahón.

Impermeables «Poured»

para Caballeros, Señoras y Niños

á la medida

Clases y precios sin competencia.—Pueden escogerse unas cien muestras.—Los encargos se entregan confeccionados dentro los ocho días.

Gran surtido en Paraguas impermeables.

Para muestras y demás referencias, Deyá, 1.—Mahón

BUÑUELOS

Los habrá todos los domingos y fiestas, en donde también podrán comerse en su despacho Calle Castillo, 68.

Imprenta de Bernardo Fábregues.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SANDALO PIZA

MIL PESETAS



El que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias composiciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Pisaco, 11 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID